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Ata da CLXX reunião do Conselho Pleno da Andifes, convocada em 23 de novembro de 1 

2017 e realizada em 14 de dezembro de 2017, do mesmo ano, em Brasília, com a pauta: 2 

Abertura e informes; Apresentação da proposta da nova pesquisa do FONAPRACE, sobre 3 

o Perfil Socioeconômico e Cultural dos Estudantes de Graduação das Universidades 4 

Federais – Prof. Leonardo Barbosa e Silva  (UFU); Informes do Fórum de Gestão de 5 

Pessoas da Andifes – Forgepe; Apresentação do Plano de Desenvolvimento Institucional – 6 

PDI, elaborado pelo FORPLAD; Apresentação Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 7 

(ODS); Agenda COGRAD; Proposta de alteração do Regimento do Colégio de Gestores de 8 

Relações Internacionais (CGRIFES) e Assuntos Gerais. Estiveram presentes os dirigentes 9 

ou seus representantes legais: Ana Lúcia de Assis Simões (UFTM); Anastácio de Queiroz 10 

Sousa (UNILAB); Ângela Maria Paiva Cruz (UFRN); Anísio Brasileiro de Freitas Dourado 11 

(UFPE); Carlos Henrique Figueiredo Alves (CEFET-RJ); Cleuza Maria Sobral Dias (FURG); 12 

Dagoberto Alves de Almeida (UNIFEI); Eliane Superti (UNIFAP); Emmanuel Zagury 13 

Tourinho (UFPA); Gilciano Saraiva Nogueira (UFVJM); Gustavo Oliveira Vieira (UNILA); 14 

Iracema Santos Veloso (UFOB);Jaime Arturo Ramírez (UFMG);Jaime Giolo (UFFS); 15 

Jefferson Fernandes do Nascimento (UFRR); João Carlos Salles Pires da Silva (UFBA); 16 

José Roberto Soares Scolforo (UFLA); Julianeli Tolentino de Lima (UNIVASF); Klaus 17 

Werner Capelle (UFABC); Lucia Campos Pellanda (UFCSPA); Luis Eduardo Bovolato 18 

(UFT); Luiz Alberto Pilatti (UTFPR); Luiz Pedro San Gil Jutuca (UNIRIO); Marcel Do 19 

Nascimento Botelho (UFRA); Márcia Abrahão (UnB); Marco Antônio Fontoura Hansen 20 

(UNIPAMPA); Marcus Vinícius David (UFJF); Margareth de Fátima Formiga Melo Diniz 21 

(UFPB); Maria José de Sena (UFRPE); Maria Valéria Costa Correia (UFAL); Minoru 22 

Martins Kinpara (UFAC); Myrian Thereza de Moura Serra (UFMT); Nair Portela Silva 23 

Coutinho (UFMA); Orlando Afonso Valle do Amaral (UFG); Paulo Afonso Burmann (UFSM); 24 

Paulo Márcio de Faria e Silva (UNIFAL-MG); Pedro Rodrigues Curi Hallal (UFPel); 25 

Raimunda Nonata Monteiro (UFOPA); Reinaldo Centoducatte (UFES);  Rui Vicente 26 

Oppermann (UFRGS); Sérgio Augusto Araújo da Gama Cerqueira (UFSJ); Silvio Luiz de 27 

Oliveira Soglia (UFRB); Ubaldo Cesar Balthazar (UFSC); Soraya Soubhi Smaili 28 

(UNIFESP); Vicemário Simões (UFCG) e Wanda Hoffmann (UFSCar). Com os 29 

cumprimentos, o presidente Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA) inicia a CLXX reunião do 30 

Conselho Pleno com a pauta de informes: está agendado uma reunião no dia 16 de janeiro 31 

de 2018, às 16h, com representantes do Projeto Brasil Popular para dar continuidade as 32 

discussões realizadas no Seminário Andifes “O Futuro do Brasil”; sobre o Projeto 33 

Brasiliana, é necessário que cada reitor (a) envie o nome do responsável; sobre os 34 

recursos de Capital, ficou decidido que será 50% no Ministério da Educação e 50% nas 35 

universidades; as emendas de Ciência e Tecnologia não foram contempladas. Neste 36 

momento, o presidente apresenta ao Pleno, a proposta de prestar homenagem ao ex-37 

ministro da Educação Murílio de Avellar Hingel, na reunião do Conselho Pleno do mês de 38 

março, onde o ex-ministro seria convidado para palestrar em um seminário temático, e na 39 

oportunidade a Andifes faria a homenagem. A proposta foi aprovada pelo Pleno. Em 40 

seguida o presidente Emmanuel Tourinho passa a palavra para a Comissão de Orçamento 41 

da Andifes para os informes. O reitor Reinaldo Centoducatte (UFES) e o reitor Orlando 42 

Amaral (UFG) esclarecem como foi feita a distribuição de recursos de Capital e os critérios 43 

adotados pelo relator foi a Matriz Andifes. Após estes informes o Pleno delibera por 44 

solicitar ao MEC audiência para discutir a distribuição dos recursos de Capital. Com a 45 



palavra, o reitor Orlando Amaral (UFG), agradece pelo apoio dos colegas durante sua 46 

gestão como reitor da UFG, e se despede do Pleno. O presidente encerra a pauta de 47 

informes e passa a palavra ao reitor Jaime Arturo Ramírez (UFMG), que faz relato dos 48 

acontecimentos na UFMG, quando ele, a vice-reitora, Sandra Regina Goulart e outros 49 

servidores foram alvo de condução coercitiva pela Polícia Federal, no último dia 6 de 50 

dezembro, e em seguida o Pleno inicia debate sobre este assunto. O reitor João Carlos 51 

Salles (UFBA), sugere questionar formalmente ao MEC sobre sua posição diante dos 52 

últimos acontecimentos nas Universidade Federais. O reitor Gustavo Vieira (UNILA), 53 

sugere que Andifes dê visibilidade internacional sobre o que está acontecendo nas 54 

universidades. Em seguida, o reitor Jaime Arturo Ramírez (UFMG), agradece o apoio 55 

recebido da Andifes nesta situação e como reitor da UFMG, e se despede do Pleno. O 56 

presidente Emmanuel Tourinho informa que a assessoria jurídica da Andifes está à 57 

disposição da UFMG, reitera a intenção da Andifes em visitar a UFMG, destaca o trabalho 58 

realizado na Gestão do reitor e agradece por todas as contribuições ao Pleno. Para a 59 

pauta Informes do Fórum de Gestão de Pessoas da Andifes (Forgepe) o Pleno recebe o 60 

pró-reitor Geci José Pereira da Silva (UFG), coordenador do Fórum, e o pró-reitor Maurício 61 

Viegas da Silva, vice coordenador. O coordenador Geci Silva (UFG), faz os seguintes 62 

informes: a Medida Provisória do Programa de Desligamento Voluntário (PDV) perdeu o 63 

efeito desde 27 de novembro de 2017; em reunião com os Ministérios do Planejamento, 64 

Desenvolvimento e Gestão (MP) e da Educação (MEC),  foi pautado a inviabilidade da 65 

Portaria Interministerial nº 109, de 27 de abril de 2017, que estabelece os procedimentos a 66 

serem adotados pelas Instituições Federais de Ensino e pelo MEC para encaminhamento 67 

das estimativas de acréscimo ao orçamento de pessoal relativas ao exercício subsequente, 68 

visando sua inclusão no Projeto de Lei Orçamentária Anual – PLOA. Na ocasião, os 69 

ministérios destacaram que o objetivo da Portaria é melhorar a gestão dos quadros de 70 

professores, banco de professores equivalente e o quadro de pessoal de instituições de 71 

ensino subordinadas diretamente ao Ministério da Educação. A expectativa é que para o 72 

ano de 2018 haverá um quantitativo fixo de cargos, e está previsto no orçamento de 2018, 73 

13.783 cargos para provimento; está em andamento a reformulação da portaria, mas as 74 

universidades terão que trabalhar com planejamento de provimento para o ano seguinte; o 75 

Forgepe tem dialogado com o MEC e MP para que este planejamento seja ajustado; sobre 76 

modo de frequência dos servidores, o MP orientou que as instituições não adquiram 77 

sistema de frequência, tendo em vista que esse modo será incluído no Sistema Integrado 78 

de Administração de Recursos Humanos (SIAPE); o Forgepe realizou um estudo sobre o 79 

Projeto de Lei do Senado n° 116, de 2017, que regulamenta o art. 41, § 1º, III, da 80 

Constituição Federal, para dispor sobre a perda do cargo público por insuficiência de 81 

desempenho do servidor público estável, e este estudo pode ser apresentado em uma 82 

outra oportunidade; o MP está trabalhando em um novo modelo de Avaliação de 83 

desempenho dos servidores do executivo, e mesmo com as particularidades dos docentes 84 

e demais servidores, haverá um modelo único para todo Sistema de Pessoal Civil da 85 

Administração Federal (SIPEC), e o MP realizará também, um modelo de 86 

dimensionamento da força de trabalho do SIPEC. Concluído os informes, o coordenador 87 

Geci Silva (UFG), comunica ainda, que encerrou seu mandato como coordenador do 88 

Fórum, se despede do Pleno, e em seguida o presidente Emmanuel Tourinho encerra a 89 

pauta do período da manhã. No período da tarde, o presidente Emanuel Tourinho, informa 90 

que está em discussão uma proposta de criação de uma rede universitária de cinema, e 91 

em fevereiro vai trazer os coordenadores do projeto para apresentar a proposta ao Pleno; 92 

esteve em reunião com o presidente da Associação Brasileira dos Reitores das 93 

Universidades Estaduais e Municipais (Abruem) , e na ocasião ficou definido que a Andifes 94 

trabalhará conjuntamente com a Abruem e com o Conselho Nacional das Instituições da 95 



Rede Federal de Educação Profissional, Científica e Tecnológica (Conif), na preparação 96 

para  o CRES 2018. A ideia é construir um documento conjunto e integra-lo ao documento 97 

do Conselho Interuniversitário Nacional (CIN); está previsto um Seminário preparatório 98 

para a CRES 2018, na Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFGRS), em 99 

março/2018. Neste momento, o presidente da Andifes dá prosseguimento a pauta, 100 

passando a palavra para a reitoria Ângela Paiva (UFRN), que faz a apresentação dos 101 

Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS), com informações gerais, as etapas da 102 

Agenda 2030, os atores chaves na implementação da Agenda, metas globais, benefícios e 103 

avanços, e apresentação da relação dos ODS, com as dimensões da Agenda 2030 e o 104 

papel das universidades, destacando a responsabilidade social das instituições de ensino 105 

superior, as ações em andamento, a parceria da Andifes com a Organização das Nações 106 

Unidas (ONU) para implementação da Agenda 2030, e finaliza recomendando que as 107 

Universidades Federais  promovam a internalização da Agenda 2030 e avaliem seus PDIs 108 

para estabelecer prioridades para o desenvolvimento sustentável, a luz da sua autonomia 109 

e das demandas do contexto local e regional. A reitora apresenta também documento 110 

intitulado “Declaração de Buenos Aires”, construído a partir das discussões que 111 

acontecerão no colóquio Regional "Balance de la Declaración de Cartagena y Aportes para 112 

la CRES 2018", realizado nos dias 9 e 10 de novembro, no qual representou a Andifes, e 113 

faz o seguinte informe: representou a Andifes na Conferência Internacional ANUIES 2017, 114 

no período de 21 a 24 de novembro, na Universidade de Guadalajara, e destaca que a 115 

temática da Conferência foi o papel das universidades e da educação superior no alcance 116 

dos objetivos sustentáveis. Em seguida, o Pleno recebe representante da Embaixada 117 

Francesa, responsável por cooperação universitária, que faz uma breve explanação sobre 118 

os principais programas em que há cooperação com a Franca, e se coloca à disposição 119 

para visitar as Universidades Federais com intuito de abrir novas frentes de cooperação 120 

com instituições francesas ou reforçar as parcerias existentes. No próximo ponto, o 121 

presidente passa a palavra para a coordenadora do Colégio de Pró-reitores de Graduação 122 

das IFES (COGRAD), Ariane Menezes (UFPB), que faz informes: houve reunião Plenária 123 

do Colégio, em Ouro Preto (MG), no período de 30 a 2 de dezembro, e na oportunidade 124 

foram discutidos vários pontos, e definidos alguns encaminhamentos/sugestões à diretoria 125 

da Andifes, conforme segue: solicitar ao Conselho Nacional de Educação (CNE) que 126 

estabeleça a garantia de oferta de Cursos de Letras de Formação em uma única Língua ou 127 

em duas Línguas (sendo uma delas a Língua Portuguesa), com carga horária mínima de 128 

3.200 horas, incluindo as 400 horas de estágio; continuar defendendo a manutenção das 129 

Bolsas de Iniciação à Docência (PIBID); solicitar à Secretária de Educação Superior 130 

(SESu) prorrogação do prazo para utilização dos recursos de custeio destinados aos 131 

grupos do Programa de Educação Tutorial (PET); encaminhar documento ao Ministério da 132 

Educação (MEC), solicitando a liberação de novos códigos de funções gratificadas para 133 

coordenadores de cursos de graduação, de maneira que as IFES, possam manter com 134 

eficiência a gestão dos processos educacionais e acompanhamento das demandas 135 

acadêmicas e institucionais dos cursos de graduação das universidades brasileiras; 136 

continuar dialogando para que haja a implementação da reserva de vagas para pessoas 137 

com deficiência e a real inclusão delas na rotina acadêmica, a partir dos próximos 138 

processos seletivos nas IFES, por força da nova redação da Lei 12.711 de 29 de agosto de 139 

2012, a Lei de Cotas; continuar discutindo a questão Art. 57, da Lei de Diretrizes e Bases - 140 

Lei 9394/96, que estabelece que nas instituições públicas de educação superior, o 141 

professor ficará obrigado ao mínimo de oito horas semanais de aulas; realizar consulta à 142 

Procuradoria-Geral Federal (PGF) sobre a questão de seguros para todos os estudantes e 143 

não apenas para estagiários, tendo em vista que há divergência de opinião entre os 144 

procuradores das universidades federais. A coordenadora ainda faz os seguintes informes: 145 



a presidente do INEP não acatou o pleito de liberação de Relatório de Regularidade dos 146 

estudantes que compareceram ao Exame Nacional de Desempenho dos Estudantes 147 

(ENADE),  no dia 26 de novembro, para dar legalidade ao ato de colação de grau a partir 148 

do dia 1º de dezembro;  sobre o Sistema de Seleção Unificada (Sisu), haverá mudanças 149 

no cronograma; sobre creditação da extensão universitária nos cursos de graduação, ainda 150 

está em discussão; o Cograd está concluindo o seu segundo e-book. Após concluir estes 151 

informes a coordenadora informa a nova coordenação do Colégio, eleita na última reunião, 152 

justifica ausência deles nesta reunião, agradece o convívio e aprendizado durante sua 153 

gestão e encerra sua participação. Para o próximo ponto de pauta, o Pleno recebe o 154 

professor Leonardo Barbosa (UFU), que faz apresentação do projeto da V Pesquisa 155 

Nacional de Perfil Socioeconômico e Cultural dos Graduandos das Instituições Federais de 156 

Ensino Superior, e sugere que a pesquisa seja censitária. Após debate, o presidente 157 

sugere que seja feita uma campanha de publicidade em todas as assessorias de 158 

comunicação das universidades, para estimular os alunos a responder a pesquisa, e cada 159 

universidade deve enviar os dados dos alunos das universidades para a equipe da 160 

pesquisa, e para isso cada reitor (a) deve designar um responsável da área de TI. Em 161 

seguida o pleno delibera por realizar a pesquisa censitária. Posteriormente, o presidente 162 

da Andifes convida a mesa, o atual coordenador do Fórum de Pró-Reitores de 163 

Planejamento e Administração (Forplad), Thiago José Galvão das Neves (UFPE), o vice 164 

coordenador Vilson Ongaratto (UTFPR) e o ex-coordenador Tomás Dias (UNIFAL- MG). 165 

Com a palavra, o professor Tomás Dias (UNIFAL-MG) faz apresentação do livro Plano de 166 

Desenvolvimento Institucional (ForPDI), relata que o livro surgiu como produto final das 167 

pesquisas desenvolvidas pela Comissão de Planejamento do Fórum Nacional de Pró 168 

Reitores de Planejamento e Administração (Forplad), Universidade Federal de Alfenas 169 

(UNIFAL), Universidade Federal de Lavras (UFLA), Universidade de Brasília (UNB), e 170 

outras universidades participantes do grupo de trabalho, que auxiliaram nas discussões e 171 

definição do software. O professor Tomás Dias (UNIFAL-MG) informa ainda, que a 172 

estrutura do trabalho e demais informações podem ser acessadas por meio do portal: 173 

http://forpdi.org/index.php, agradece a Andifes pelo apoio durante sua gestão e se despede 174 

do Pleno. Com a palavra, o presidente agradece toda a contribuição, parabeniza pelo 175 

trabalho realizado e dá boas vindas ao novo coordenador Thiago Neves (UFPE). Neste 176 

momento, o presidente apresenta para apreciação e aprovação do Pleno, a Proposta de 177 

alteração do Regimento do Colégio de Gestores de Relações Internacionais (CGRIFES), 178 

informa que a proposta já foi aprovada pela Comissão de Relações Internacionais da 179 

Andifes, e em seguida o Pleno delibera pela aprovação do novo regimento do CGRIFES. 180 

Neste momento o presidente deixa a palavra aberta para demais informes. O reitor Paulo 181 

Burmam (UFSM), compartilha com o Pleno problemas enfrentados pela UFSM nas 182 

contratações de professores visitantes estrangeiros e solicita o apoio da Andifes para 183 

solucionar o problema. O reitor esclarece que com a mudança de legislação, o Ministério 184 

do Trabalho não está mais analisando os processos encaminhados, e estes estão sendo 185 

imediatamente arquivados, e as universidades ficam impedidas de contratar os professores 186 

estrangeiros selecionados que ainda não tenham o respectivo visto aprovado. Sobre este 187 

assunto, o presidente da Andifes, informa que solicitará ao MEC uma intervenção, visando 188 

a solução do problema. As declarações completas dessa reunião estão gravadas e 189 

disponíveis para consulta. Nada mais havendo a tratar, eu, Gustavo Henrique de Sousa 190 

Balduino, secretário executivo, lavrei a presente ata. 191 

 
Gustavo Henrique de Sousa Balduino 

Secretário executivo da Andifes 

http://forpdi.org/index.php

